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RINCIAN BPIH ATAU BIAYA HAJI 2024 SEBESAR RP94,3 JUTA (VERSI KEMENAG) 
Biaya penerbangan (pulang-
pergi) sebesar Rp33,4 juta atau 
naik sekitar 2% dari usulan 
semua Rp36 juta,
 
Biaya hidup sebesar Rp3,2 juta, 
dan visa Rp300.000. 

Akomodasi di Arab Saudi dengan total SAR 
5.741,76 yang diperuntukan bagi 
akomodasi di Makkah SAR4.250, akomodasi 
Madinah SAR1.373, cadangan di Makkah 
SAR2.800, cadangan Madinah SAR5.600. 

Untuk konsumsi di Arab Saudi diusulkan 

sebesar SAR1.665,16, dengan rincian 
makan di Makkah SAR15, Madinah SAR 
15, dan konsumsi jemaah haji terpisah 
SAR10. Adapun biaya konsumsi 
kedatangan dan kepulangan ditiadakan.
 
Transportasi Arab Saudi sebesar 

SAR1.151, Masyair SAR4.267,75

Perlindungan di Arab Saudi 
yang mencakup pembinaan 
jemaah haji di arab ada SAR 
5,80, serta  pelayan di Arab 
Saudi SAR24,11. 

Pengelolaan BPIH di Arab Saudi 
sebesar SAR1,73, akomodasi di 
embarkasi Rp125.832

Konsumsi di embarkasi 
Rp219.923 mencakup makan 
dan konsumsi tiga kali.
 
Untuk transportasi dalam negeri 
dipatok sebesar Rp55.468

Pelayanan di embarkasi atau 
debarkasi Rp134.174,52

Serta pelayanan keimigrasian 
dalam negeri Rp13.765. 

Dokumen perjalanan dalam 
negeri Rp210.277

Pembinaan jemaah haji di Tanah 
Air sebesar Rp940.936
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Kabar	baik	tapi	belum	melegakan,	Kementerian	Agama	(Kemenag)	menurunkan	usulan	biaya	haji	2024.	Dari	rencana	awal	

biaya	penyelenggaraan	ibadah	haji	(BPIH)	sebesar	Rp105	juta,	dipotong	Rp10,7	juta	menjadi	Rp94.385.382,	atau	Rp94,3	

juta.	Angka	tersebut	dinilai	masih	mahal,	karena	 	skemanya	disepakati	60	banding	40.	Jamaah	akan	membayar	60	

persen	dari	total	biaya	haji,	dan	sisanya	40	persen	dibayarkan	oleh	nilai	manfaat.	Bila	disimulasikan,	maka	tiap	jamaah	harus	

membayar	Rp	56.631.229	atau	Rp	56,6	jutaan.	Komposisi	itu	lebih	tinggi--bagi	jamaah--	dibanding	tahun	kemarin	dengan	

skema	55	persen:45	persen.	Sementara	dari	sisi	nilai,	DPR	RI	meminta	BPIH	diturunkan	lagi	menjadi	Rp	93,5	juta.	Wakil	

rakyat	juga	mengungkap	keanehan	biaya	haji	1445	H	yang	diusulkan	Kemenag.	Salah	satunya	biaya	penerbangan	yang	sama	

sekali	belum	diajukan	pemerintah	namun	sudah	dianggarkan.	Diketahui,	Garuda	Indonesia	dan	Saudi	Airlines	mengaku	

belum	menyerahkan	proposal	harga	sama	sekali.

(Baca	Hal	11)

TURUN JADI RP 94,3 JUTA
BIAYA HAJI 2024 MASIH MAHAL?

RINCIAN BPIH ATAU 
BIAYA HAJI 2024 
SEBESAR RP94,3 JUTA

NUSANTARA (Hal.5) 
Polisi Tetapkan 

Ketua KPK Sebagai 
Tersangka Pemerasan 

Terhadap SYL 

(Ilustrasi)	Peziarah	Muslim	
melakukan		umrah	di	

Masjidil	Haram	selama	
bulan	suci	Ramadhan,
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perbaikan penghasilan berupa 
kenaikan gaji untuk ASN pusat 
dan daerah/ TNI/Polri sebesar 
8 persen," ujar Jokowi dalam 
Pidato Kenegaraan Agustus 
lalu.  Nominal terkecil gaji 
pokok Pegawai Negeri Sipil 
(PNS) (golongan I/a masa 
kerja 0 tahun) merupakan 
Rp1.560.800. Sementara gaji 
p o k o k  t e r t i n g g i  u n t u k 
golongan IV/2 masa kerja 
l e b i h  3 0  t a h u n ,  s e n i l a i 
Rp5.901.200.   

Sebelumnya, Kementerian 
K e - t e n a g a k e r j a a n 
( K e m e n a k e r )  m e n g -
u n g k a p k a n  a l a s a n  u p a h 
minimum provinsi atau UMP 
2 0 2 4  t a k  l e b i h  d a r i  R p 
200.000. Direktur Jenderal 
P e m - b i n a a n  H u b u n g a n 
Industrial dan Jaminan Sosial 
Ketenagakerjaan (Dirjen PHI 
Jamsos) Kemenaker Indah 

Anggoro Putri mengatakan, kenaikan 
UMP 2024 hanya berlaku bagi pekerja 
dengan masa kerja di bawah 1 tahun. 
Karenanya, kenaikan UMP hanya 
sedikit. 

"Kita perlu ingat lagi kebijakan 
upah minimum itu kan cuma untuk 
pekerja dengan masa kerja 1 tahun ke 
bawah. Maka, kenaikannya tidak 
mungkin Rp 1 juta sampai Rp 2 juta," 
kata Indah dalam konferensi pers 
secara virtual, Selasa (21/11/2023). 

Selain itu, kenaikan UMP dapat 
menjaga daya beli pekerja sehingga 
b e r k o n t r i b u s i  t e r h a d a p  p e r -
ekonomian. "Maka, pemerintah hadir 
memberikan kebijakan dasar regulasi 
PP 51/2023 untuk melindungi usia 
kerja 1 tahun ke bawah supaya tidak 
terjebak upah murah dan tidak 
terjebak dalam kemiskinan," ujarnya. 

Formula	Tak	Untungkan	Pekerja
Formula UMP yang ditetapkan oleh 

Kementerian Ketenagakerjaan banyak 
menguntungkan pemberi kerja, alih-
alih penerima kerja atau buruh. 
Rentang angka indeks tertentu atau 
alfa (a) dalam formula penghitungan 
terlalu kecil jika dijadikan sebagai 
pengali. 

"Kelemahan model (formula peng-
hitung UMP) itu, ditambah dengan alfa, 
maka ada pengurangan yang besar 
sekali," ujar Direktur Eksekutif Insti-
tute for Development of Economics 
and Finance (Indef) Tauhid Ahmad 
saat dihubungi, Rabu (22/11/2023). 

Karenanya, dia tak heran melihat 
banyak provinsi yang menetapkan 
kenaikan UMP dengan nominal 
rendah. Meski penetapan kenaikan 
ditentukan oleh gubernur, namun 
penghitungan kenaikan dikunci oleh a 
yang ditentukan oleh Kemnaker. 

"Memang ini ditetapkan daerah, 
tapi kan sudah dikunci diujung oleh 

JAKARTA -Serikat  Buruh meng-
ungkapkan selayaknya kenaikan Upah 
Minimum Provinsi (UMP) bisa me-
lampaui pertumbuhan gaji Pegawai 
Negeri Sipil (PNS) yang sebesar 8% 
pada tahun ini. Diketahui, kenaikan 
UMP 2024 berkisar 1,2 persen hingga 
7,5 persen atau Rp 35.750 sampai 
dengan Rp223.280. Padahal setiap 
tahun mendapatkan kenaikan upah, 
kalangan buruh terus memper-
juangkan penghasillan untuk naik 
sebesar 15%.  

Presiden Konfederasi Serikat 
Pekerja Indonesia (KSPI) Said Iqbal 
menuturkan bahwa saat ini upah tidak 
sebanding dengan meningkatnya 
biaya hidup, kesenjangan sosial, dan 
ekonomi saat ini.  Dirinya turut 
membandingkan dengan upah ASN 
yang naik sebesar 8% yang rata dan 
berlaku di seluruh Indonesia.  “PNS 
dan TNI/Polri saja sudah diumumkan 
kenaikan upahnya 8% - 12%, masa 
kenaikan upah buruh lebih rendah. 
Kami setuju dan mendukung kenaikan 
upah PNS dan TNI/Polri, tetapi kami 
menuntut upah buruh di atas PNS,” 
ujarnya dikutip Rabu (22/11/2023).

Terdapat  3  provinsi  dengan 
kenaikan UMP terendah yaitu, UMP 
Aceh sebesar Rp 3.460.672, hanya naik 
R p  4 7 . 0 0 6  a t a u  1 , 3 8  p e r s e n . 
Kemudian,  UMP Sulawesi Barat 
sebesar Rp 2.914.958, naik Rp 43.163 
atau hanya 1,5 persen dan UMP 
Gorontalo sebesar Rp 3.025.100, 
hanya naik Rp 35.750 atau 1,19 
persen. 

Sementara itu, hanya tiga provinsi 
dengan kenaikan UMP 2024 di atas 5 
persen yaitu, Maluku Utara dengan 
UMP 2024 sebesar Rp 3.200.000, naik 
R p  2 2 1 . 6 4 6  a t a u  7 , 5  p e r s e n . 
Kemudian, Jawa Timur dengan UMP 
2024 sebesar Rp 2.165.244, naik Rp 
125.000 atau 6,13 persen dan UMP 
Daerah Istimewa Yogyakarta (DIY) 
sebesar Rp 2.125.897,  naik Rp 

144.115 atau 7,27 persen.
Said menekankan bahwa upah 

yang layak menjadi faktor kunci dalam 
meningkatkan kualitas hidup pekerja 
dan keluarganya. Selain itu, upah layak 
juga dinilai penting dalam mendorong 
pertumbuhan ekonomi nasional. 
Akhir November setiap tahunnya 
menjadi momen penentu bagi para 
buruh karena pemerintah di setiap 
daerahnya akan mengumumkan 
besaran upah minimum provinsi 
(UMP).  

Tahun lalu kala penetapan UMP 
2023, tercatat kenaikan upah tertinggi 
sebesar 9,15% yang terdapat di 
Provinsi Sumatra Barat. Sementara 
untuk UMP 2024 masih terus berjalan 
pengumumannya di setiap daerah.  
B e r d a s a r k a n  p e m b e r i t a a n 
sebelumnya, sejauh ini tercatat untuk 
wilayah Aceh, Sumatra Barat, Sumatra 
Utara, dan Jambi telah menetapkan 
UMP 2024 yang masing-masing naik 
1,28%, 2,5%, 3,67%, dan 3,2%.  

Sementara Jawa Barat juga telah 
menetapkan UMP 2024 sebesar 
Rp2.057.495/bulan atau naik 3,57%. 
UMP Jawa Timur naik hingga 6,13% 
atau menjadi Rp2.040.244/bulan. 
Sedangkan UMP Bali naik sebesar 
3,68%. 

Membandingkan dengan upah 
aparatur sipil negara (ASN), Presiden 
Joko Widodo (Jokowi) telah menetap-
kan kenaikan gaji sebesar 8% untuk 
para ASN di seluruh Indonesia.  
Berbeda dengan UMP buruh yang 
ditetapkan setiap tahun menyesuai-
kan formulasi khusus sebagaimana 
t e r c a n t u m  d a l a m  P e r a t u r a n 
Pemerintah (PP) No. 51/2023 tentang 
Perubahan PP No. 36/2021 tentang 
Pengupahan.  Upah ASN tak melulu 
setiap tahun naik. Terakhir, ASN 
mendapat kenaikan gaji sebesar 5% 
p a d a  2 0 1 9  d a n  b a r u  k e m b a l i 
diumumkan naik pada Agustus 2023.  

" R A P B N  2 0 2 4  m e n g u s u l ka n 

formula itu. Jadi ini tergantung kepala 
daerahnya, berani keluar atau tidak," 
kata Tauhid. 

Penetapan formula penghitungan 
UMP dituangkan dalam Peraturan 
Pemerintah (PP) 51/2023 tentang 
P e n g u p a h a n .  B e l e i d  t e r s e b u t 
menetapkan formula upah minimum 
mencakup tiga variabel, yakni, inflasi, 
pertumbuhan ekonomi, dan indeks 
tertentu. 

Karenanya, Tauhid mendorong 
agar pemerintah meningkatkan jaring 
pengaman sosial, utamanya bagi 
masyarakat kelas menengah agar bisa 
menjaga kemampuan konsumsinya. 
"Insentif jaminan sosial ditambah, 
diperbesar, untuk kelas menengah 
harus lain,  entah itu di  bidang 
kesehatan, pendidikan, sehingga pos 
pengeluarannya dapat berkurang," 
terangnya. (wid,rls,ist/dya)

Buruh Tolak Putusan UMP, 
Minta Naik di Atas Gaji PNS 

(Ilustrasi)	Terdapat	3	provinsi	dengan	kenaikan	UMP	terendah	yaitu	Aceh,	Sulawesi	Barat	dan	Gorontalo	
dengan	prosentase	kisaran	kenaikan	sebesar	1,19	persen.(dok)



Pelanggaran Berat 
Anwar Usman
Anwar	terbukti	telah	melakukan	
pelanggaran	berikut	oleh	MKMK:

Pelanggaran berat prinsip 
ketidakberpihakan.
Pelanggaran berat kecakapan dan 
kesetaraan.
Pelanggaran berat independensi.
Pelanggaran berat kepantasan dan 
kesopanan.

Karena	pelanggaran	ini,	MKMK	
memerintahkan	wakil	ketua	MK	Saldi	Isra	
untuk	memimpin	penyelenggaraan	
pemilihan	pimpinan	baru	dalam	2x24	
jam.

Pelanggaran semua 
hakim Mahkamah Konstitusi
MKMK	menemukan	dua	pelanggaran	
untuk	sembilan	hakim	MK	lainnya	yakni:

1.Hakim MK tidak dapat menjaga informasi 
rahasia dalam Rapat Permusyawaratan 
Hakim, populer dengan sebutan RPH.
---------------------------------------------------------
2.Hakim MK mewajarkan praktik 
pelanggaran benturan kepentingan (conflict 
of interest).

Karena	dua	pelanggaran	ini,	Hakim	MK	
lainnya	yang	terlibat	dalam	gugatan	
Nomor	90/PUU-XXI/2023	diberikan	
sanksi	teguran	lisan.

--------------------------------------------------------------------

Diperiksa dua kali
Diperiksa dua kaliAnwar Usman diperiksa 
dua kali karena paling banyak dilaporkan usai 
meloloskan gugatan capres/cawapres. Anwar 
terdapat dalam 15 laporan dari 21 laporan 
yang diterima oleh MKMK. Majelis memeriksa 
pelapor dan terlapor dari Selasa, 31 Oktober 
2023 sampai Jumat, 3 November 2023. 

--------------------------------------------------------------------

Tak berwenang untuk 
mengubah putusan lalu
Meski MK sudah terbukti melakukan 
sejumlah pelanggaran etik, MKMK 
menyatakan tidak berwenang untuk 
mengubah putusan gugatan 
capres/cawapres. Sebab MKMK hanya 
berwenang mengadili pelanggaran etik.

--------------------------------------------------------------------
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Anwar Usman Tak Terima Suhartoyo 
Jadi Ketua MK

JAKARTA-Polemik soal syarat usia 
Capres-Cawapres berbuntut panjang. 
Terbaru ,  Eks  Ketua  Mahkamah 
Konstitusi  (MK),  Anwar Usman 
keberatan posisinya digantikan oleh 
Suhartoyo. Anwar secara resmi telah 
menyampaikan surat keberatan 
tersebut.

"Iya, MK sudah menerima surat 
keberatan administratif itu, saya 
sudah baca juga," kata jubir MK Fajar 
Laksono saat dikonfirmasi, Rabu 
(22/11/2023).

Fajar mengatakan, saat ini surat 
keberatan tersebut tengah dibahas 
dalam Rapat Permusyawaratan Hakim 
(RPH). "Mengenai bagaimana follow 
up-nya, saat ini sedang dibahas dalam 
RPH," ucap dia."Nanti kalau sudah ada 
info lagi, saya update lagi infonya," kata 
Fajar. Belum diketahui poin-poin 
keberatan yang disampaikan oleh 
Anwar Usman tersebut. 

Terpisah, Hakim konstitusi Prof. 
Enny Nurbaningsih mengatakan, 8 
hakim konstitusi telah menggelar 
Rapat Permusyawaratan Hakim (RPH) 
untuk membahas keberatan Anwar 
Usman. RPH digelar pada Selasa 
(21/11) dan Rabu (22/11). Rapat 
digelar tanpa kehadiran Anwar 
Usman.

“Surat [keberatan Anwar Usman] 
tersebut sedang dibahas dalam RPH. 
Yang Mulia Anwar Usman tidak hadir 
dalam pembebasan tersebut,” katanya.

Enny mengatakan, surat keberatan 
Anwar Usman sudah disampaikan 
pada 15 November 2023 lewat tiga 
kuasa hukumnya. Lewat surat itu, 
Anwar Usman menyatakan keberatan 
atas putusan No. 17 Tahun 2023 
t a n g g a l  N o v e m b e r  t e n t a n g 
pengangkatan Suhartoyo sebagai 
Ketua MK 2023-2028.

“Sebab menurut kuasa Yang Mulia 
Anwar Usman ada kejanggalan dengan 
putusan MKMK sehingga keberatan 
dengan pengangkatan Ketua MK yang 
baru tersebut,” imbuh Enny

Adapun Suhartoyo terpilih sebagai 
Ketua MK yang baru usai Anwar 
Usman disanksi etik berat terkait 
putusan nomor 90 tentang syarat 
capres-cawapres.  Anwar Usman 
dinilai berkonflik kepentingan saat 
memutus putusan tersebut, sebab dia 
adalah paman Gibran Rakabuming 
Raka. Gibran bisa maju cawapres 
Prabowo karena putusan MK yang 
mengubah syarat capres-cawapres 
tersebut.

Suhartoyo terpilih sebagai Ketua 
MK. Dia didampingi oleh Saldi Isra 
sebagai wakil Ketua MK. 

Saat pelantikan Suhartoyo, Anwar 
U s m a n  t a k  h a d i r.  R a p a t  p l e n o 
pelantikan Suhartoyo hanya dihadiri 8 
Hakim MK. Alasan Anwar tidak hadir 
yakni karena sakit. 

A n w a r  U s m a n  j u g a  s e m p a t 

menggelar konferensi pers.  Dia 
menyayangkan sanksi yang dijatuhkan 
kepadanya. Dia menilai soal tudingan 
konflik kepentingan dalam putusan 
nomor 90, adalah fitnah terhadapnya.

Disebut	Tak	Paham	Etik
Terpisah,  Pakar hukum tata 

negara,  Bivitri  Susanti  menilai 
pengajuan keberatan oleh Anwar 
Usman terkait dilantiknya Suhartoyo 
sebagai Ketua Mahkamah Konstitusi 
(MK) menggantikan dirinya adalah 
bukti ipar Presiden Joko Widodo 
(Jokowi) itu bukan sosok negarawan.

Padahal, kata Bivitri, salah satu 
syarat menjadi hakim MK adalah 
m e m i l i k i  s i fa t  ke n e ga rawa n a n 
te r s e b u t ." M e n u r u t  s aya  m e n g -
gambarkan betul Pak Anwar Usman 
i t u  t i d a k  p u n y a  k u a l i t a s 
kenegarawanan yang harusnya 
menjadi syarat menjadi hakim MK," 
katanya Rabu (22/11/2023).

Bivitri juga menyebut Anwar 
Usman tidak paham soal sanksi etik 
yang dijatuhkan kepadanya oleh 
Majelis  Kehormatan Mahkamah 
Konstitusi (MKMK) di mana lembaga 
tersebut juga dibentuk olehnya 
bersama hakim MK lainnya lewat 
Rapat Permusyawaratan Hakim 
(RPH).

"Karena kan jelas bahwa MKMK itu 
bukan lembaga non-pemerintahan, 
bukan lembaga tidak resmi. Bahkan 
MKMK itu sesuatu yang diputuskan 
sendiri oleh RPH dan dilantiknya pun 
waktu itu oleh Pak Anwar Usman 
sebagai Ketua MK."

"Jadi mestinya kalau dia paham 
arti dari etik dan lembaganya sendiri, 
ya dia seharusnya terima (soal sanksi 
MKMK)," katanya.

Bivitri pun berharap agar Anwar 
Usman tetap mengikuti putusan yang 
telah dijatuhkan oleh MKMK terkait 
pencopotannya sebagai Ketua MK.Dia 
meminta agar Anwar tidak terus 
berkelit dan menganggap dirinya 
menjadi korban dalam putusan ini.

"Putusan etik itu harus diikuti. 
Nggak bisa dia berkelit bilang difitnah 
dan lain sebagainya karena ini putusan 
MKMK yang jelas,  bahkan yang 
membentuk (MKMK) adalah dia 
sendiri," kata dia.

Diketahui, Undang-Undang (UU) 
N o m o r  7  Ta h u n  2 0 1 7  t e n t a n g 
Pemilihan Umum (Pemilu) jadi paling 
b a nya k  d i g u g a t  ke  M a h k a m a h 
Konstitusi (MK), yakni sebanyak 129 
kali.Hal tersebut dikutip dari situs 
resmi MK, pada Rabu (22/11/2023).

Adapun di peringkat dua, Undang-
undang Nomor 8 Tahun 1981 tentang 
Kitab Undang-undang Hukum Acara 
Pidana (KUHP) telah digugat sebanyak 
80 kali.Di peringkat ketiga, ada 
Undang-undang Nomor 10 Tahun 
2016 tentang Perubahan Atas Undang-
Undang Nomor 1 Tahun 2015 tentang 
Penetapan Peraturan Pemerintah 
Pengganti Undang-undang Nomor 1 
Tahun 2014 tentang Pemilihan 
Gubernur, Bupati,  dan Walikota 
menjadi Undang-undang, yang telah 
diuji sebanyak 45 kali.

K e t u a  M a j e l i s  K e h o r m a t a n 
Mahkamah Konstitusi (MKMK) Jimly 
A s s h i d d i q i e  m e n g a t a k a n ,  M K 
merupakan ujung dari semua masalah 
pemilu, pilpres, pilkada.Oleh karena 
itu, menurutnya, kepercayaan publik 
terhadap MK juga harus dipulihkan. 
Hal itu imbas dari kontroversi Putusan 
MK 90/PUU-XXI/2023 tentang batas 
minimal usia capres-cawapres, di era 
kepemimpinan hakim konstitusi 
Anwar Usman.

"Ya makanya ujung dari semua 
masalah pemilu, pilpres, pilkada, sama 
aja itu, ujungnya kan nanti di MK. 
Makanya kita harus menjaga tingkat 
kepercayaan publik kepada MK. Ini 
harus dipulihkan," ucap Jimly, saat di-
temui di Perpustakaan Nasional, Jakarta 
Pusat, pada Rabu (22/11/2023).

“Makanya itu yang harus kita jadi 
orientasi, bukan urusan pribadi-
pribadi orang per orang yang sakit hati 
a t a u  t e r s i n g g u n g .  E n g g a k , " 
sambungnya.

Lebih lanjut, Jimly mengatakan 
secara ilmu ketatanegaraan, MK juga 
memiliki fungsi legislator seperti 
p a r l e m e n . I a  m e n j e l a s k a n ,  M K 
merupakan negative legislator, 
sedangkan parlemen atau DPR 
merupakan positif legislator.

"Itu MK kenapa disebut legislator 
oleh pendirinya, namanya Hans 
Kelsen. Parlemen itu legislator positif. 
M K  i t u  n e g a t i v e  l e g i s l a t o r," 
jelasnya.(wid,rls,ant/dya)

Ketua	MK	Suhartoyo	saat	membuka	sidang	pengujian	Materiil	Undang-Undang	Nomor	30	Tahun	2002	
tentang	Komisi	Pemberantasan	Tindak	Pidana	Korupsi,	Selasa	(21/11/2023)	di	Ruang	Sidang	MK.	(dok.humasMK)

Buntut Putusan Syarat Usia Capres-Cawapres 



Nusantaratoday
Kamis, 23 November 20234

SURABAYA  – Gubernur Jawa Timur 
Khofifah Indar Parawansa menandas-
kan bahwa Jawa Timur memiliki desa 
devisa terbanyak di Indonesia. Selain 
itu keberadaan desa devisa juga 
m a m p u  m e n j a d i  p e n d o n g k r a t 
ekonomi nasional.

Jumlah desa devisi  semakin 
banyak seiring dengan kembali 
diresmikannya desa devisa oleh 
Gubernur Khofifah yaitu Desa Devisa 
Gula Aren dan Jahe Kabupaten Pacitan 
yang bekerja sama dengan LPEI. Selain 
itu juga meresmikan Desa Pendulum 
Devisa  Olahan Bawang Goreng 
Kabupaten Probolinggo yang bekerja 
sama dengan Bank Jatim.

Peresmian dilakukan dalam acara 
Gebyar Ekspor Jatim Berdaya (GEJB) 
Tahun 2023 yang merupakan ajang 
promosi produk ekspor Jatim, di Graha 
Samudra Bumimoro Surabaya, Rabu 
(22/11/2023). Rangkaian gelaran 
GEJB ini diisi antara lain dengan 
talkshow penguatan IKM, Business 
Matching Online Industri  Kecil 
Menengah (IKM) dengan Ananda 
Lestari Maju SDN BHD dari Malaysia 
dan RSJ  Trading dari  USA,  dan 
pameran stand produk UKM serta 
eksportir.

Dalam meresmikan desa devisa 
t e r s e b u t ,  G u b e r n u r  K h o f i f a h 
didampingi Kepala Disperindag 
Provinsi Jatim Iwan, Dirut Bank Jatim 
Busrul Iman, dan Direktur Pelaksana 
Bidang Pengembangan Bisnis LPEI 
M a q i n  U  N u r h a d i ,  p e r e s m i a n 
dilakukan Gubernur Khofifah dengan 
penyerahan rompi kepada Bumdes 
Langgeng Lestari Pacitan, Bumdes 
Sejahtera Punjung Pacitan, dan CV Dua 
Putri Sholehah Probolinggo.

“Peresmian desa devisa dan desa 
pendulum devisa ini sangat spesial, 
karena membuktikan bahwa pelaku 
usaha kita semakin maju dan siap naik 
kelas memasuki pasar global,” tegas 
Gubernur Khofifah.

I a  p u n  m e n j e l a s k a n  b a h wa 
pertumbuhan desa devisa dan desa 
pendulum devisa di Jatim sangat pesat. 
Dan saat ini jumlah desa devisa di 
Jatim merupakan yang terbanyak di 
Indonesia.

Pada akhir Tahun 2022 Desa 
Devisa berjumlah 64 (enam puluh 
empat  desa) .  Pada tahun 2023 
ditargetkan ada penambahan sebesar 
50 (lima puluh desa). Namun berkat 
sinergitas dan kolaborasi yang baik 
a n t a r a  p e m p r o v  J a t i m , 
pemkab/pemkot, LPEI, Bank Jatim 
serta pelaku usaha, target tersebut 
telah terlampaui.

“Alhamdulillah saat ini telah 
terbentuk total 149 (seratus empat 
puluh sembilan) Desa Devisa dan 8 
(delapan) Desa Pendulum Devisa di 
Jawa Timur ini sangat membanggakan. 
Dan semoga bisa terus mendorong 
pertumbuhan ekonomi Jawa Timur 
dan nasional,” tegasnya.

Lebih lanjut Gubernur Khofifah 
menegaskan bahwa potensi Desa 
D e v i s a  J a t i m  u n t u k  t e r u s 
mengembangkan potensi produk 

ekspor melalui basis kemasyarakatan 
atau communal branding sangat besar. 
Bahkan ia sendiri sudah blusukan ke 
sejumlah lokasi desa devisa di Jatim 
dan melihat geliatnya yang sangat 
besar.

“Saya termasuk yang blusukan 
untuk mencari Desa Devisa, jumlahnya 
di  Jat im ini  yang terbanyak di 
I n d o n e s i a  d a n  b l u s u k a n  i n i 
membuahkan hasil, dari ketekunan 
luar biasa sampailah kita menemukan 
testimoni dari Desa Devisa yang 
menunjukkan bahwa ekspor itu 
mudah,” ungkapnya.

B u ka n  h a nya  i t u ,  G u b e r n u r 
Khofifah juga berharap Desa Devisa ini 
bisa menjadi objek wisata yang 
mempererat semangat Bhinneka 
Tunggal  Ika  mela lui  kecintaan 
terhadap kearifan lokal.

“Kalau kekayaan ini kita rawat 
maka ini menjadi perekat bangsa, 
kearifan yang dimiliki bangsa dan 
membangun kebersamaan adalah 
sesuatu yang dibutuhkan hari ini dan 
di kemudian hari,” tuturnya.

Dicontohkan, Batik Gedog asal 
Tuban yang merupakan Batik tertua di 
Indonesia dan dibuat dari 100% katun 
asli yang mereka tanam. Menurutnya 
motif batik ini penuh filosofi dan tidak 
bisa hanya dipakai, melainkan juga 
harus dipamerkan.

Dengan tumbuhnya desa devisa 
dan desa pendulum devisa di Jatim, 
Gubernur Khofifah optimis kinerja 
ekspor Jatim akan terus tumbuh dari 
tahun ke tahun. Terutama karena Jatim 
berkontribusi signifikan terhadap 
kinerja ekspor nasional dengan 
jumlah 8,43 persen pada Januari – 
September 2023.

“Dan Jatim berada pada urutan 
ketiga sebagai provinsi  dengan 
kontribusi terbesar terhadap capaian 
kinerja ekspor nasional,” tandasnya.

Khofifah melanjutkan, Jatim saat 
ini memiliki tujuan ekspor utama di 
antaranya Amerika Serikat, Jepang, 
dan China. Komoditi utama ekspor 
Jawa Timur pada September 2023 
diantaranya adalah perhiasan, lemak 

& minyak hewan/nabati, kayu, dan 
produk kreasi kayu, ikan, krustasea 
dan moluska, bahan kimia organik, 
dan tembaga.

“Komitmen kita bersama adalah 
terus meningkatkan kualitas dan 
kuantitas produk lokal kita sehingga 
bisa terus memperluas market di 
pasar global,” pungkasnya.

Di kesempatan ini, turut dilakukan 
p e n a n d a t a n g a n  3  P e r j a n j i a n 
Kerjasama antara LPEI dan Bank Jatim, 
yaitu PKS tentang Penjaminan Kredit, 
PKS tentang Program Pembiayaan 
B e r s a m a  ( C o - F i n a n c i n g )  d a n 
Penjaminan Kredit, dan Komitmen 
Bersama tentang Pengembangan 
Komunitas Ekspor.

Gubernur Khofifah juga menyerah-
kan apresiasi berupa penghargaan 
Instansi & Lembaga Pembina IKM 
Ekspor kepada Lembaga Pembiayaan 
Ekspor Indonesia, Kantor Pengawasan 
& Pelayanan Bea dan Cukai Tipe Madya 
Pabean Malang, dan Pusat Pelatihan 
SDM Ekspor dan Jasa Perdagangan 
Kementerian Perdagangan RI.

Lalu penghargaan IKM Ekspor 
Pemula kepada PT. Rumah Makan 
Deltasari Indah dan PT. Indo Rasa 
Utama, IKM Ekspor Berkinerja kepada 
PT. Loka Fiber Indonesi dan CV. 
Syafrida Snack, IKM Ekspor Produk 
Inovatif kepada CV. Putri Dua Sholehah 
dan PT. Bumi Blambangan Wangi, IKM 
Ekspor Produk Kreatif kepada PT Kian 
Eka Cipta dan CV. Sekar Wana Jaya, 
s e r t a  p e n g h a r g a a n  I m p o r t i r 
Pendukung IKM Jatim kepada Ananda 
Lestari Enterprise Selangor Malaysia.

Usai prosesi acara, Khofifah secara 
langsung meninjau 39 stand di area 
GEJB. Di antaranya 12 stand instansi 
dan asosiasi penyedia layanan untuk 
pelaku usaha ekspor, 2 stand Desa 
Devisa, 2 stand Desa Pendulum Devisa, 
dan 23 stand produk UKM dan 
eksportir.

Lepas	Ekspor	Produk	dengan	Nilai	
Total	Rp	3,62	Miliar

Dalam kesempatan ini, Gubernur 
Khofifah juga berkesempatan melepas 

Desa Devisa Jatim Terbanyak Nasional 

dan Jadi Pendongkrak Ekonomi Indonesia
ekspor produk dari 7 pelaku usaha di 
Jatim dengan total nilai Rp 3,62 Miliar 
atau USD 235,32 Ribu dengan negara 
tujuan Asia Timur, Timur Tengah, 
hingga Eropa.

Rincian ekspor tersebut yaitu 
barang olahan pangan dari  CV 
Bhumikara Kula Sejahteran dari Desa 
Devisa  Kelor  S u m en ep  den ga n 
komoditi bubuk daun kelor senilai 
USD 40 ribu tujuan Jerman.

Kemudian pelepasan ekspor juga 
dilakukan untuk produk dari CV Cahya 
Triputra Utama dengan komoditi 
k e r u p u k  d a n  k e r i p i k  t e m p e , 
rengginang serta kerupuk bawang. 
Produk yang diekspor mencapai USD 
15 ribu dengan tujuan Korea Selatan.

Berikutnya juga ada produk milik 
PT Kelola Mina Laut yang dlepas 
ekspor dengan komoditi berupa fillet 
ikan alfonsino beku senilai USD 67.405 
dengan tujuan Jepang.

Diikuti dengan barang non-pangan 
dari CV Maharani Abadi atau Desa 
Devisa Kendang Djimbe Blitar dengan 
komoditi kendang djimbe senilai USD 
17 ribu dengan negara tujuan Cina. 
Juga produk milik CV Wahana Surya 
dengan komoditi furnitur plastik 
senilai USD 21.700 dengan negara 
tujuan French Polynesia.

Terakhir yang juga dilepas ekspor 
adalah produk dari CV Bunga Melati 
binaan Bea Cukai Malang & Pemkot 
Batu dengan komoditi kokedama atau 
pot tanaman. Tak tanggung-tanggung 
produk dengan nilai USD 26.109 ini 
diekspor dengan negara tujuan 
Jepang, dan CV Bright Leaf Indo 
Trading dengan komoditi tembakau 
senilai USD 48.114 tujuan Mesir.

“Pada Oktober 2023 sebesar 94,88 
persen ekspor Jawa Timur ditopang 
oleh ekspor non migas. Nilai ekspor 
Jatim Januari-Oktober 2023 mencapai 
USD 17,18 miliar, sedangkan ekspor 
non migasnya sendiri sebesar USD 
16,48 miliar,” tegas Gubernur Khofifah.

Dari nilai ekspor ini, Khofifah 
mengajak para pelaku ekspor untuk 
mengubah mindset bahwa perspektif 
ekspor bukan berorientasi hanya ke 
luar negeri. Tapi juga ke luar provinsi 
Jawa Timur. Yang mana menurutnya 
peluangnya sangat besar.

“Pasar kita ini juga kuat di dalam 
negeri, ekspor bukan cuma ke kuar 
n e g e r i  o r i e n t a s i nya .  Te r u t a m a 
Indonesia Timur ini kebutuhan atas 
komoditi Jatim besar sekali,” tegas 
Gubernur Khofifah.

“Atas prestasi ini saya menyampai-
kan terimakasih kepada Disperindag 
Jatim dan LPEI bahwa para IKM 
mereka menjadi confident bahwa 
produknya diterima dunia,” sebutnya.

Di akhir acara berhasil dilakukan 
penandatanganan LoI (Letter of 
Intent) ekspor komoditi multi produk 
Jawa Timur antara Export Center 
Surabaya dengan Ananda Enterprise 
Maju, SDN BHD dari Malaysia senilai 
USD 23 ribu dan RSJ Trading dari USA 
senilai USD 25 ribu, disaksikan oleh 
Dinas Perindustrian dan Perdagangan 
Prov Jatim. (lut/dya)

Gubernur	Jawa	Timur	Khofifah	Indar	Parawansa	didampingi	beberapa	pejabat	terkait	meresmikan	

desa	devisa	dan	desa	pendulung	devisa	baru,	Rabu	(22/11/2023).
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JAKARTA  -  Po l d a  M e t ro  J aya  
menetapkan Ketua KPK (Komisi 
Pemberantasan Korupsi) Firli Bahuri 
sebagai tersangka pemerasan mantan 
Menteri Pertanian Syahrul Yasin 
Limpo. Penetapan tersangka ini 
disampaikan Direktur Reserse 
Kriminal Khusus Polda Metro Jaya 
Komisaris Besar Polisi Ade Safri 
Simanjuntak, Rabu (22/11/2023) 
malam.

Lebih lanjut dia menandaskan 
bahwa status Firli sebagai saksi naik 
menjadi tersangka terhitung pada hari 
ini pukul 19.00 WIB. Penetapan 
tersangka berdasarkan hasil gelar 
perkara di Polda Metro Jaya. "Dengan 
hasil ditemukannya bukti yang cukup 
untuk menetapkan saudara FB (Firli 
Bahuri) selaku Ketua KPK RI sebagai 
tersangka dalam perkara dugaan 
tindak pidana korupsi," ujar Ade di 
Polda Metro Jaya, Rabu (22/11/2023).

Sebelumnya, laporan dugaan 
pemerasan ini disampaikan pada 
Agustus 2023. Kemudian kasus ini 
naik tahap penyidikan pada Jumat, 8 
Oktober 2023.

Dalam kasus ini Polda Metro Jaya 
telah memeriksa hampir 100 orang, di 
antaranya Syahrul Yasin Limpo, Firli 
Bahuri, pejabat KPK, Kevin Egananta 
J o s h u a ,  h i n g ga  K a p o l re s t a b e s  
Semarang Komisaris Besar Polisi 
Irwan Anwar.

Firli dijerat Pasal 12e, Pasal 12B, 
dan Pasal 11 Undang-Undang Nomor 
3 1  T a h u n  1 9 9 9  t e n t a n g  
Pemberantasan Tindak Pidana 
Korupsi sebagaimana telah diubah 
dengan Undang-Undang Nomor 20 
Tahun 2001 tentang perubahan atas 
Undang-Undang Nomor 31 Tahun 
1999 tentang Pemberantasan Tindak 
Pidana Korupsi juncto Pasal 65 KUHP.

Sebelumnya, Polda Metro Jaya 
sudah memeriksa Firli Bahuri dua kali 
di Badan Reserse Kriminal Polri. Dia 
selalu menghindari wartawan yang 
mencoba mengkonfirmasi pasca 
pemeriksaan. Firli Bahuri membantah 
dirinya memeras dalam perkara ini. 
Dia merasa ada perlawanan balik dari 
koruptor.

Dalam kasus ini, polisi menyita 
dokumen penukaran valas senilai Rp 
7,4 miliar. "Dokumen penukaran valas 
dalam pecahan SGD dan USD dari 
beberapa outlet money changer 
dengan nilai total Rp 7.468.711.500 
miliar sejak bulan Februari 2021 
sampai September 2023," ujar Ade 
Safri Simanjuntak dikutip dari detik, 
Rabu (22/11/2023) malam.

Selain itu, polisi menyita pakaian, 
sepatu, hingga pin yang digunakan 
Syahrul Yasin Limpo saat bertemu 
dengan Firli Bahuri di GOR pada Maret 
2022.

"Penyitaan urunan atau salinan 
berita acara penggeledahan, berita 
acara  penyitaan,  beri ta  acara  
penitipan temuan barang bukti dan 
tanda terima penyitaan pada rumah 

dinas Mentan RI yang di dalamnya 
berisi lembar disposisi pindahan KPK 
nomor agenda LY1231 tanggal 28 
April 2021," ujarnya.

S e m e n t a r a  i t u ,  I n d o n e s i a  
Corruption Watch (ICW) menilai 
Ketua Komisi Pemberantasan Korupsi 
(KPK) melakukan playing victim atau 
memainkan peran sebagai korban 
kriminalisasi. Peneliti ICW Kurnia 
Ramadhana mengatakan, peran itu 
dimainkan Firli Bahuri di tengah 
eskalasi penanganan kasus dugaan 
pemerasan terhadap mantan Menteri 
Pertanian (Mentan) Syahrul Yasin 
Limpo (SYL).

“ICW merasa purnawirawan 
jenderal bintang tiga kepolisian itu 
sedang memainkan peran seolah-olah 
dirinya adalah korban kriminalisasi,” 
kata Kurnia dikutip dari Kompas.com, 
Selasa (21/11/2023) malam. 

Kurnia mengaku telah mencermati 
penjelasan Firli terkait perkembangan 
proses hukum dugaan pemerasan oleh 
pimpinan KPK terhadap SYL yang 
berlangsung sekitar 20 menit. 

Firli menggunakan diksi-diksi 
seperti, kondisi abnormal, butuh jeda, 
merasa asing di Mabes Polri, hingga 
serangan balik koruptor. Padahal, 
Kurnia mengatakan, strategi semacam 
i tu  t idak lagi  re levan karena 
masyarakat sudah mengenal Firli 
Bahuri. 

“ M a s y a r a k a t  s u d a h  t a h u  
bagaimana rekam jejak Firli di KPK 
yang terbilang sangat buruk, terutama 
berkaitan dengan integritasnya,” ujar 
Kurnia. 

Lebih lanjut, ICW meminta Kapolri 
Jenderal Listyo Sigit Prabowo turun 
tangan mengambil alih penanganan 
kasus dugaan pemerasan oleh 
pimpinan KPK terhadap Syahrul Yasin 
Limpo. Menurut Kurnia, kinerja Polda 
Metro Jaya menangani kasus ini sudah 
sangat berlarut-larut dan lambat.

“ S e d e r h a n a n y a ,  a p a  y a n g  
dilakukan oleh Polda hanya terlihat 
gagah di awal saja, namun melempem 
pada ujung penuntasan perkara ini,” 
kata Kurnia. 

Sebelumnya, Firli bungkam dan 

mengambil kesimpulan, nah itu 
mudah-mudahan secepatnya,” kata 
dia.

Syamsuddin menyatakan Dewas 
KPK tak memiliki target waktu untuk 
melakukan sidang kode etik terhadap 
Firli Bahuri.  “Tidak ada (target). 
Intinya makin cepat makin baik,” 
ujarnya.

Firli Bahuri dilaporkan ke Dewas 
KPK oleh Komite Mahasiswa Peduli 
Hukum pada awal Oktober lalu. 
Mereka menilai purnawirawan Polri 
b i n t a n g  d u a  i t u  m e l a k u k a n  
pelanggaran kode etik karena bertemu 
dengan Syahrul Yasin Limpo sebagai 
pihak yang terlibat dalam kasus 
korupsi di Kementerian Pertanian.

Laporan itu dilakukan setelah foto-
foto pertemuan Firli dan politikus 
Partai NasDem itu beredar luas di 
media sosial. Belakangan, Firli disebut 
tak hanya bertemu dengan Syahrul, 
tetapi juga melakukan pemerasan. 

Dewas KPK pun telah memeriksa 
Firli pada Senin, 20 November 2023. 
Usai pemeriksaan itu, Firli membantah 
telah melakukan pemerasan.  Tak 
hanya secara etik, kasus ini pun telah 
dilaporkan ke Polda Metro Jaya. Firli 
pun telah dua kal i  menjalani  
pemeriksaan oleh tim penyidik Polda 
Metro Jaya.

Bahkan tim penyidik sudah 
menaikkan kasus ini ke tahap 
penyidikan. Meskipun demikian, 
hingga saat ini, tim penyidik Polda 
Metro Jaya masih belum menetapkan 
satu pun tersangka dalam kasus ini. 
(lut/dya)

bersembunyi dari awak media usai 
menjalani pemeriksaan di Bareskrim, 
Mabes Polri pada 16 November 2023. 
Pantauan Kompas.com di Mabes Polri, 
Firli keluar dari Mabes Polri sekitar 
pukul 14.30 WIB. Ia keluar dari pintu 
Gedung Rupatama Mabes Polri.

G e d u n g  R u p a t a m a  s e n d i r i  
memiliki akses untuk menuju ke 
Gedung Bareskrim. Saat itu, Firli 
tampak mengenakan batik coklat 
dengan masker dan menggunakan 
mobil Hyundai warna hitam. Di dalam 
mobil  itu,  Firli  seolah sedang 
bersembunyi dari awak media. Sambil 
b e r s a n d a r ,  i a  b e r u p a y a  
menyembunyikan badannya dari 
jendela kaca mobil. 

Bahkan, Firli Bahuri terlihat 
berusaha menyembunyikan wajahnya 
dengan tangan dan tas berwarna 
hitam. Beberapa waktu setelah foto 
dan video yang dinilai memalukan itu 
v i ra l ,  F i r l i  B a h u r i  m e n g g e l a r  
konferensi pers. Ia mengungkapkan 
sejumlah penjelasan mengenai kondisi 
batinnya, merasa asing di Mabes Polri, 
hingga alasannya menutupi wajah dan 
menggunakan mobil  pinjaman. 
Namun, sejumlah pihak menilai 
penjelasan Firli Bahuri tersebut tidak 
masuk akal.

Sementara itu, Dewan Pengawas 
Komisi Pemberantasan Korupsi atau 
Dewas KPK meminta masyarakat 
menunggu proses sidang etik dugaan 
pemerasan oleh Ketua KPK, Firli 
Bahuri ,  terhadap eks  Menteri  
Pertanian Syahrul Yasin Limpo. 
Anggota Dewas KPK Syamsuddin 
Haris mengatakan masih mempelajari 
hasil pemeriksaan.

Syamsuddin menyatakan Dewas 
m e m b u t u h k a n  w a k t u  u n t u k  
mempelajari hasil pemeriksaan 
karena saksi yang mereka periksa 
mencapai 20 orang. “Ya tunggulah. 
Masih dipelajari, sebab itu bahannya 
banyak. Saksi kami itu hampir 20,” 
ujarnya, Rabu (22/11/2023).

Haris menuturkan, Dewas KPK 
perlu membaca terlebih dahulu 
bahan-bahan yang dikumpulkan dari 
hasil kesaksian yang sudah diperiksa. 
“Kesaksian-kesaksian itu kemudian 

Polisi Tetapkan Ketua KPK Sebagai 

Tersangka Pemerasan Terhadap SYL

Ketua	Komisi	Pemberantasan	Korupsi	(KPK),	Firli	Bahuri		(Foto	:	Istimewa)

Dengan hasil 

ditemukannya bukti yang 

cukup untuk menetapkan 

saudara FB (Firli Bahuri) 

selaku Ketua KPK RI 

sebagai tersangka dalam 

perkara dugaan tindak 

pidana korupsi,"

 Direktur Reserse Kriminal Khusus Polda 
Metro Jaya Komisaris Besar Polisi 

Ade Safri Simanjuntak
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MALANG - Pemeritah Kota (Pemkot) 
M a l a n g  m e m a s t i k a n ,  p r o s e s  
p e n g a d i l a n  t e r k a i t  p e r k a r a  
pembebasan lahan di Exit Tol 
Madyopuro tetap berlanjut. Ini 
menanggapi dicabutnya konsinyasi 
lahan cucian mobil di Jalan Ki Ageng 
Gribig pada awal November 2023 lalu.

"Kita tinggal menunggu putusan 
saja. Nanti persisnya kita infokan. 
Kalau berharap secepatnya, yang jelas 
bulan ini. Kalau berkasnya sudah 
lengkap Insyaallah tidak ada proses 
lagi," ujar  Sekretaris Daerah (Sekda) 
Kota Malang, Erik Setyo Santoso, saat 
dikonfirmasi awak media, Rabu 
(22/11/2023). 

Erik menekankan bahwa proses 
hukum di pengadilan negeri terkait 
pengadaan tanah untuk kepentingan 
umum tersebut, akan mengikuti alur 
yang telah ditetapkan. 

Meskipun terjadi perubahan 
setelah pencabutan konsinyasi. Erik 
menjelaskan bahwa perubahan 
tersebut hanya terkait pelengkapan 
berkas yang diperlukan dalam proses 
hukum, sementara nilai keputusan 
pengadilan tetap sama.

" K a l a u  u n t u k  ke l e n g k a p a n  
berkasnya apa saja, jadi ada proses-
proses yang rasanya cukup di kita saja, 
supaya nanti gak menjadi interpretasi 
lain. Tapi berkas biasa saja. Cuman 
secara hukum acara, berkas seperti itu 
memang harus ada karena menjadi 
syarat keabsahan di pengadilan," 
terangnya.  

Sebelumnya, diketahui bahwa 
kontroversi terkait pembebasan lahan 

di Exit Tol Madyopuro 
terus berlanjut. Di mana 
d a l a m  p u t u s a n  
pengadi lan pada 2  
November 2023 lalu, 
hasil sidang Pengadilan 
Negeri Kota Malang 
menyatakan bahwa 
P e m e r i n t a h  K o t a  
(Pemkot) Malang telah 
m e n c a b u t  u a n g  
k o n s i n y a s i  t e r k a i t  
eksekusi lahan cucian 
m o b i l .  Y a n g  
diperkirakan,  uang 
konsinyasi tersebut 
berkisar Rp 490 juta. 

Menanggapi hal ini, 
Ketua Komisi C DPRD 
Kota Malang, Fathol 
Arifin,  menekankan 
urgensi penyelesaian 
masalah pembebasan 
lahan cucian mobil di 
Jalan Ki Ageng Gribig, 
K e c a m a t a n  
Kedungkandang tersebut. 

Pihaknya meminta agar Pemkot 
Malang segera melakukan eksekusi 
sesuai putusan pengadilan. Sebab 
menurut Fathol, pembebasan lahan 
dekat Exit Tol Madyopuro ini akan 
sangat berdampak pada penanganan 
kemacetan di Kota Malang. 

Oleh karena itu, jika masalah 
tersebut telah menemukan titik 
terang. Fathol juga menggarisbawahi 
pentingnya kolaborasi antara Kota 
Malang, Kabupaten Malang, dan Kota 
Batu, serta pihak pemerintah provinsi 

dan pusat  dalam mengatasi  
masalah kemacetan,  dengan 
merujuk pada master plan yang 
telah ada.  

"Ini kan semua kaitanya menuju 
master plan kemacetan, harapanya 
nanti ke sana. Referensi sudah ada, 
lengkap. Yang perlu ini juga 
kolaborasi dengan Malang Raya. 
Karena gak mungkin Kota Malang 
tidak melibatkan Kabupaten 
Malang dan Kota Batu. Kemudian 
dengan pihak provinsi, sekaligus 
dengan pihak pusat," ungkap Fathol. 
(Santi/dya)

Konsinyasi Pembebasan Lahan di Exit Tol Madyopuro Dicabut

Pemkot Malang Pastikan Proses Pengadilan Tetap Berjalan

Kondisi	cucian	mobil	di	Jalan	Ki	Ageng	Gribig,
Sawojajar,	Kecamatan	Kedungkandang	Kota	Malang,
Oktober	2023.	(Dok.	Istimewa)

BATU - Inflasi masih menjadi momok 
bagi sebagian besar wilayah di 
Indonesia. Di Kota Batu, Dinas 
Pertanian dan Ketahanan Pangan 
(Dispangtan) menyiapkan anggaran 
sebesar Rp 75 juta untuk melakukan 
pengendalian. Dana tersebut akan 
diwujudkan dalam bentuk gerakan 
Pangan Murah. Ada sedikitnya 3 lokasi 
yang menjadi fokus yaitu Kelurahan 
Ngaglik, Desa Tlekung, dan Desa 
Bumiaji.

Kepala Dispangtan Kota Batu, Heru 
Yulianto, mengungkapkan kondisi 
inf las i  te lah berdampak pada 
berkurangnya daya beli masyarakat, 
khususnya dengan kenaikan harga 
sembako yang terjadi saat ini. "Dalam 
kondisi inflasi mengakibatkan daya 
beli masyarakat menurun. Ini karena 
harga sembako merangkak naik," ujar 
Heru, saat dikonfirmasi awak media, 
Rabu (22/11/2023). 

Heru menambahkan,  selain 

bertujuan untuk menekan tingkat 
inflasi di Kota Batu. Diharapkannya 
bahwa penyelenggaraan gerakan 
P a n g a n  M u r a h  i n i  m a m p u  

Murah sebanyak tiga kali dengan 
anggaran APBD sebesar Rp 75 juta. 
Setelah hari Senin kemarin di 
Kelurahan Ngaglik, kegiatan serupa 
akan dilakukan berurutan di Desa 
Tlekung, dan dilanjutkan di Desa 
Bumiaji," terangnya.

K k e n d a t i  m e n g h a d a p i  
keterbatasan dana pada APBD 2023 di 
akhir tahun ini. Namun Heru kembali 
menekankan harapannya agar  
program Gerakan Pangan Murah dapat 
d i l a ku ka n  s e c a ra  m a s i f ,  ya n g  
dialokasikan dalam anggaran di APBD 
murni tahun 2024 nanti. 

“Ya meskipun memang inflasi ini 
tidak hanya terjadi di Kota Batu saja. 
Ta p i  k i t a  p e r l u  u n t u k  t e r u s  
menggencarkan program-program 
yang sekiranya berdampak untuk 
menstabilkan angka inflasi. Di mana 
kegiatan seperti ini itu sangat 
berpengaruh pada tingkat inflasi Kota 
Batu," tukasnya. (Santi/dya)

meningkatkan kembali daya beli 
masyarakat yang terdampak. 

"Pada bulan November 2023 ini, 
kami menggelar gerakan Pangan 

3 Wilayah Jadi Fokus Tekan Inflasi, 

Pemkot Batu Siapkan Rp 75 Juta

Ilustrasi	Kepala	Dispangtan	Kota	Batu,	Heru	Yulianto,	saat	meninjau	Gerakan	Pangan	Murah.	
(Santi/Lenteratoday)

Sekda	Kota	Malang,	Erik	Setyo	Santoso.	
(Santi/Lenteratoday)
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MALANG - Asandra Salsabila, seorang 
pegiat ekonomi kreatif (ekraf) Malang, 
menggarisbawahi adanya peluang dan 
tantangan dari perkembangan ekraf di 
Kota Malang.

M e n u r u t nya ,  p e r b a n d i n ga n  
pertumbuhan ekraf antara Jakarta dan 
Kota Malang, menunjukkan perbedaan 
signifikan dalam beberapa, seperti 
penetrasi, informasi, dan kesiapan 
Sumber Daya Manusia (SDM).

"Lets say di Jakarta, sekarang 
bisnis food and beverage (FnB) seperti 
bakery local saja, mereka sekarang 
sudah main aplikasi big data, data 
analisis User Interface (UI) research. 
Jadi mereka sangat berkembang dari 
sisi teknologi," ujar Asandra, dalam 
diskusi  Ekraf  pada kegiatan 
pembukaan UKW PWI Malang Raya, 
hari Jumat (17/11/2023) lalu.

Di Kota Malang menurutnya, 
generasi muda telah menunjukkan 
antusiasme yang tinggi terhadap 
perkembangan teknologi, terutama 
dalam bidang perangkat lunak. Hal 
tersebut diketahui melalui gerakan 
#17an_MLG yang diselenggarakan-
nya beberapa waktu lalu.

Namun, Sandra menekankan 
bahwa untuk membuat ekraf di Kota 
Malang semakin maju,  maka 
mempererkuat SDM di bidang 
teknologi, data, dan kecerdasan 
buatan atau Artificial Intelligent (AI) 
menjadi krusial di era saat ini.

Sandra membahas perbedaan 
dalam akses permodalan antara 
Jakarta dan Kota Malang. Di Jakarta, 
menurutnya banyak perusahaan 
perintis yang dapat dengan mudah 
bertemu dengan investor.

Sementara kultur di Kota Malang, 
d i k a t a k a n n y a  m a s i h  k u r a n g  
maksimal, akibat masih adanya 
persepsi  bahwa modal untuk 
memulai usaha sangat tinggi dan 
harus didasari dari modal pribadi.

"Padahal kan kita ada program 
partnership seperti itu, dengan 
feature capital atau dengan investor 
dan lain-lainnya. Kurang lebih itu," 
tekannya.

Sandra juga menyinggung terkait 
dengan perkembangan Kota Malang 
sebagai pusat pendidikan, menurut-
nya hal ini justru menjadi potensi 

b e s a r  y a n g  h a r u s  
dimanfaatkan.

Dengan banyaknya 
perguruan tinggi di 
wilayah Kota Malang, 
Sandra menekankan 
pentingnya mengikuti 
jejak kota pendidikan 
lainnya, seperti Yogya-
karta, dalam pengem-
bangan software engi-
neering sebagai ekspor 
potensial  dari  Kota 
Malang.

"Jadi kalau di Malang 
sendiri benar sekali 
potensinya sudah besar. 
T a p i ,  y a n g  h a r u s  
dikembangkan itu harus 
paralel,  harus jalan 
semua. Mau itu SDM atau 
teknologi. Karena kalau 
orang mau invest di 
M a l a n g ,  h a r u s  a d a  
s o m e t h i n g  y a n g  
mendukung, SDMnya 
sudah bagus, tinggal kita 
tingkatkan lagi. Jadi 
kalau harus diurutin, 
paling urgent menurut 
aku permodalan dulu, 
sih," tukasnya.

Asandra Salsabila 
kelahiran tahun 1994 mempunyai 
pengalaman dan keahlian yang 
ekstensif dibidang Data (terutama – 
Big Data, Business Intelligence, Data 
Analytics & Data Science).Dia telah 
berkerja selama lebih dari 5 tahun di 
berbagai industri – dari perbankan, 
startup, sampai farmasi global.

Melalui program tujuhbelasan 
(17-an), Sandra, sapaan akrabnya 
mengajak anak muda Malang Raya 

Asandra Salsabila di Kabupaten 
Malang, adalah dengan senam sehat 
dan berbagi sembako.

Kegiatan senam sehat dan berbagi 
sembako ini diadakan sebagai upaya 
Relawan Asandra untuk lebih  
mendekatkan diri dengan masyarakat 
di Kabupaten Malang. Dalam rang-
kaian kegiatan tersebut, berbagai 
doorprize menarik telah disiapkan 
untuk dibagikan kepada para peserta 
senam. (Santi Wahyu)

meraih mimpi melalui Usaha Mikro 
Kecil dan Menengah (UMKM).

“Program tujubelasan ini mem-
bantu para anak muda atau siapapun 
yang berjiwa muda untuk meraih mimpi 
UMKM dan meraih karir yang selama 
ini belum tercapai,” ungkap sang 
Inisiator program Tujubelasan, Sandr

Asandra juga memiliki komunitas 
‘relawan’ yang bergerak di berbagai 
kegiatan. Acara yang dilakukan oleh 
relawannya dalam memperkenalkan 

ASANDRA 
SALSABILA 

Pegiat Ekonomi Kretif

ASANDRA SALSABILA

........................................................................................................................................................

Pegiat	Ekonomi	Kreatif	Malang,	Asandra	Salsabila,	saat	memberikan	materi	diskusi	mengenai	ekraf	dalam	Pembukaan	
UKW	PWI	Malang	Raya,	Jumat	(17/11/2023)	sore.

“Jadi kalau di Malang sendiri benar sekali potensinya sudah besar. Tapi, yang harus 

dikembangkan itu harus paralel, harus jalan semua. Mau itu SDM atau teknologi. 

Karena kalau orang mau invest di Malang, harus ada something yang mendukung, 

SDMnya sudah bagus, tinggal kita tingkatkan lagi. Jadi kalau harus diurutin, paling 

urgent menurut aku permodalan dulu, sih," 
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5 CARA OLAHRAGA 

MENGATASI OSTEOARTRITIS LUTUT

1 2 3 4

5

MENURUT pakar kesehatan, olahraga 
merupakan salah satu pengobatan 
terbaik untuk osteoartritis lutut. 
Ostoeartritis adalah keadaan di mana 
sendi atau jaringan fleksibel pada lutut 
mengalami keausan.

Dengan olahraga dapat meng-
urangi rasa sakit, meningkatkan 
kemampuan Anda melakukan akti-
vitas sehari-hari, dan meningkatkan 
kualitas hidup.

 Kombinasi latihan kekuatan, 
kebugaran secara keseluruhan 
(aerobik) dan fleksibilitas mungkin 
merupakan yang terbaik.

 dr. (Lt. Col) Pawan K Gupta, 
Presiden – Urusan Medis dan Regulasi 
d i  S t e t e m p e u t i c s  R e s e a r c h ,  
menyarankan beberapa latihan yang 
dapat membantu memperkuat lutut 
dan meringankan osteoartritis lutut, 
dikutip dari laman Hindustan Times, 
Selasa. 

1.	Jalan	kaki
Jalan kaki merupakan olahraga low 

impact  yang dapat  membantu 
meningkatkan kebugaran secara 
keseluruhan dan mengurangi nyeri 
pada lutut

	2.	Bersepeda
Adalah latihan berdampak rendah 

lainnya yang dapat membantu 
meningkatkan kesehatan jantung dan 
memperkuat otot-otot di sekitar sendi 
lutut.

3.	Berenang
Merupakan olahraga yang bagus 

untuk penderita osteoartritis lutut 
karena dampaknya rendah dan tidak 
m e m b e r i k a n  t e k a n a n  p a d a  
persendian.

4.	Yoga
Dapat membantu meningkatkan 

kelenturan dan keseimbangan,  
sehingga dapat mengurangi risiko 
jatuh dan cedera.

 5.	Latihan	kekuatan
Bisa membantu membangun 

massa otot dan meningkatkan 
kekuatan secara  keseluruhan,  
sehingga dapat mengurangi rasa sakit 
dan meningkatkan mobilitas pada 
penderita osteoartritis lutut.

Selain latihan kekuatan, beberapa 
ahli menyarankan untuk melakukan 

disebabkan oleh trauma tropisme atau 
cedera.

Penyakit ini biasanya terjadi pada 
usia diatas 70 tahun. Bisa terjadi pada 
pria dan wanita, tetapi pria bisa 
terkena pada usia yang lebih muda.

Gejala dari OA umumnya timbul 
secara bertahap. Pada fase awal, gejala 
yang timbul dapat berupa kekakuan 
atau rasa nyeri pada sendi. Seringkali 
gejala-gejala tersebut timbul setelah 
melakukan aktivitas yang berat atau 
ketidakaktifan dalam waktu lama. 
(berbagai sumber)

aktivitas mobilitas dan koordinasi. 
Misalnya, Anda dapat berdiri dengan 
satu kaki saja saat menyikat gigi, lalu 
bertukar kaki, untuk meningkatkan 
koordinasi.

Anda bahkan dapat mencoba 
berjinjit setelah beberapa latihan. 
Penting untuk memulai secara 
perlahan dan secara bertahap 
meningkatkan intensitas latihan 
seiring waktu.

Anda juga harus mendengarkan 
tubuh dan berhenti berolahraga jika 
m e n g a l a m i  r a s a  s a k i t  a t a u  
ketidaknyamanan, ingatlah untuk 
berkonsultasi dengan dokter sebelum 
memulai program olahraga baru.

Mengutip halodoc, Osteoartritis 
(OA) atau yang dikenal juga sebagai 
artritis degeneratif atau penyakit 
degeneratif sendi adalah kondisi di 
mana sendi terasa nyeri akibat 
inflamasi ringan yang timbul karena 
gesekan ujung-ujung tulang penyusun 
sendi.

O s t e o a r t r i t i s  t e r d i r i  a t a s  
osteoartritis primer yang dikenal juga 
sebagai artritis degeneratif atau 
penyakit degeneratif sendi, dan 
o s t e o a r t r i t i s  s e k u n d e r  y a n g  
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TikTok Shop Buka Lagi
kemunculan kembali TikTok Shop 
dalam format baru yang rencananya 
akan menggandeng mitra ecommerce. 

Dia menilai, upaya TikTok Shop 
menggandeng mitra ecommerce dapat 
turut membantu pelaku UMKM naik 
kelas.

Yusuf juga menyebut kehadiran 
TikTok Shop sebelumnya sebenarnya 
juga menguntungkan beberapa 
penjual yang berkategori sebagai 
usaha kecil.

“Karena bagaimanapun juga 
UMKM yang memasarkan produknya 
melalui daring itu memiliki peluang 
besar untuk mengekspansi pasar 
mereka,” jelas Yusuf.

Disamping itu, sempat keluarnya 
TikTok Shop perlu dijadikan sebagai 

indikator untuk melihat kaitannya 
dengan penjualan segmen UMKM 
(Bisnis)

Dia menuturkan, kemunculan 
kembali TikTok Shop belum tentu akan 
berefek negatif terhadap sektor 
UMKM.

Yusuf mengatakan, pihak-pihak 
terkait perlu melihat terlebih dahulu 

TIKTOK Shop dikabarkan akan segara 
buka lagi dalam waktu dekat, lalu 
muncul pertanyaan, apa bedanya 
dengan yang lama?

Seperti diketahui, TikTok Shop 
resmi ditutup di Indonesia terhitung 
efektif sejak 4 Oktober 2023.

Keputusan itu diambil menyusul 
ditetapkannya Permendag 31 Tahun 
2023 yang melarang platform media 
sosial berperan ganda sebagai e-
commerce.

Tiktok dianggap melanggar 
regulasi  pemeritah Indonesia .  
Undang-Undang mengatakan bahwa 
media sosial tak bisa digabung dengan 
e-commerce.

Oleh sebab itu,  pemerintah 
meminta TikTok untuk memisahkan 
fungsi dari platform mereka tersebut. 
Nantinya, aplikasi TikTok hanya bisa 
digunakan untuk media promosi.

Sedangkan untuk berjualan, 
pemerintah meminta TikTok untuk 
membuat e-commerce sendiri.

S e j a k  s a a t  p e n g u m u m a n  
p e n u t u p a n  t e r s e b u t ,  t a k  l a g i  
ditemukan keranjang kuning di TikTok 
Shop.

Para pedagang menggunakan link 
e-commerce lain yang mereka 
sematkan untuk membuat pengguna 
TikTok membeli produk mereka. 
Padahal, adanya keranjang kuning ini 
sangat membantu konsumen.

Alih-alih harus membuka aplikasi 
baru, mereka hanya perlu memilih 
barang kemudian membayarnya. 
Namun tenang, TikTok Shop akan 
segera kembali buka di Indonesia. Tapi 
pertanyaannya, apa beda dengan yang 
lama?

Prediksi	TikTok	Shop	yang	baru
Saat ini, TikTok memang belum 

memperkenalkan tampilan TikTok 
Shop yang baru.  Akan tetapi ,  
kemungkinan cara kerjanya akan 
berbeda dari yang lama.

Bukan tanpa alasan, sebab TikTok 
Shop nantinya akan bekerjasama 
dengan salah satu e-commerce lokal 

Indonesia.
Hal tersebut sempat disinggung 

oleh Asisten Deputi Pembiayaan dan 
Investasi UKM, Deputi Bidang UKM, 
KemenKop UKM, Temmy Satya 
Permana.

Dia mengatakan jika TikTok 
k e m u n g k i n a n  t i d a k  a k a n  
membentuk badan usaha atau 
PT baru untuk TikTok Shop 
tersebut.

Rencananya, Tiktok Shop 
akan menggandeng salah satu 
mitra e-commerce lokal.  Meski 
demikian, dirinya enggan 
menyebutkan calon-calon 
mitra e-commerce TikTok 
Shop yang dimaksud.

“Saya tidak berani bilang ya 
[calon mitra TikTok Shop], 
pokoknya kita lihat saja pola 
yang akan dijalankan yang 
m a n a .  Y a n g  
terpenting, siapapun 
p e m a i n nya  d i s i n i  
h a r u s  c o m p l y  k e  
regulasi,” jelas Temmy.

K e m b a l i n y a  
platform tersebut juga 
memiliki potensi untuk 
membantu pelaku usaha 
di sektor UMKM.

Ekonom Center of 
Reform on Economics 
(CORE) Yusuf Rendy 
Manilet menjelaskan, 
penutupan TikTok Shop 
p a d a  O k t o b e r  l a l u  
disebabkan oleh izin yang 
tidak sesuai dengan 
peruntukannya.

Hal ini karena sifat 
TikTok sebagai media 
sosial beralih menjadi 
social commerce yang 
m e m u n g k i n k a n  
masyarakat berjualan pada 
platform tersebut.

“Hal ini yang saya kira 
membuat beroperasinya TikTok 
Shop menjadi merugikan dalam 
konteksnya ke pemerintah maupun ke 
UMKM,” kata Yusuf di Jakarta.
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10.		Memperbaiki	Siklus	Tidur
Pola hidup terakhir yang harus 

kamu lakukan adalah memperbaiki 
pola tidur dengan tidur secukupnya, 
menghindari mete, dan tidur secara 
teratur. Kamu bisa membuat alarm 
u n t u k  wa k t u  t i d u r  ka m u  a ga r  
membantu kamu tidur lebih teratur 
(Bisnis)

6.		Jangan	Melewatkan	Sarapan
Pastikan sarapan kamu me-

ngandung protein dan serat yang 
cukup. Jangan melewatkan sarapan 
dan pastikan kamu tetap sarapan. 

7.	Mengkonsumsi	Omega-3	
Makan lebih banyak asam lemak 

omega-3 yang sehat. Kamu dapat 
menggunakan minyak mustard, 
masukkan kacang-kacangan, ikan, dan 
makanan mengandung lemak omega-
3 ke dalam makanan kamu mulai dari 
sarapan hingga makan malam. 

8.	Berolahraga	
Berolahraga minimal 30 menit 

seperti melakukan latihan kardio 
seperti jalan cepat, bersepeda, 
berenang, zumba, aerobik, dan 
olahraga lainya  per hari. Coba 
ko m b i n a s i ka n  d e n ga n  l a t i h a n  
p e n g u a t a n  p e r u t  u n t u k  
mengencangkan otot. Kamu bisa 
mencoba yoga yang memiliki gerakan 
mengencangkan perut. 

9.	Berjemur	di	Pagi	Hari 
Berjemur di pagi hari 

dapat membantu tubuh 
memenuhi vitamin D se-
hingga mampu memper-
kuat tulang. Hal ini juga 
dapat membantu kamu 
dalam menurunkan lemak 
perut dan memperoleh 
hidup sehat. Ingatlah untuk 
berada di bawah sinar 
matahari di pagi hari.

lemak pada perut. Perubahan gaya 
hidup berikut ini akan sangat 
membantu dalam menurunkan lemak 
perut seperti: 

1.	Kurangi	Makanan
Manis Kurangi gula dan produk 

manis seperti makanan penutup, 
permen, minuman soda, labu, kue 
kering, permen, kue, dan makanan 
manis lainya. 

2.	Kurangi	Makanan	Olahan	Instan
J ika rasa lapar menyerang,  

bawalah cemilan sehat seperti makan, 
buah-buahan, atau yoghurt.

3.	Kurangi	Karbohidrat	Sederhana
Roti, biskuit, nasi putih, Maida, 

produk karbohidrat, dan kentang 
putih harus dihindari. Makanlah 
makanan yang mengandung biji-bijian 
utuh, berserat dan rendah gula.

4.	Perbanyak	Konsumsi	Serat
Tambahkan lebih banyak buah dan 

sayuran, biji-bijian, salad ke dalam 
diet. Makanan ini akan membantu 
meningkatkan rasa kenyang dan 
membuat kamu kenyang lebih lama.

5.	Mengkonsumsi	Protein	
Tanpa	Lemak

Gabungkan protein tanpa lemak 
yang sehat dalam makanan seperti 
tahu, ayam, susu rendah lemak, dan 
protein tanpa lemak lainya. 

LEMAK di perut sangat sulit di-
hilangkan, karena membutuhkan 
olahraga dan dilakukan secara rutin. 
Namun, faktanya perubahan gaya 
hidup dapat membantu menurunkan 
lemak di perut.  

Perut buncit tidak hanya terjadi 
ada orang-orang dengan kondisi tubuh 
gemuk atau obesitas tetapi juga bisa 
terjadi pada orang-orang dengan 
tubuh kurus.

Perbedaan keduanya hanyalah 
perut buncit pada orang yang 
bertubuh kurus tidak akan kelihatan 
jika mereka mengenakan pakaian yang 
cukup longgar. 

Perut buncit terjadi karena adanya 
tumpukan lemak di perut yang 
mengelilingi berbagai organ yang di 
p e r u t  s e h i n g g a  s u l i t  u n t u k  
dihilangkan. Lemak di perut memiliki 
resiko yang cukup besar pada 
kesehatan salah satunya terganggunya 
metabolisme pada tubuh. 

Metabolisme yang terganggu 
menyebabkan resistensi insulin 
sehingga mengakibatkan peningkatan 
gula darah dan risiko diabetes tipe 2.

Ketika wanita menua, terutama 
s e t e l a h  m e n o p a u s e ,  m e r e k a  
cenderung memiliki lebih banyak 
lemak visceral di perut, meskipun 
berat badan mereka tidak bertambah. 
Sedangkan pada pria, usia dan gen 
berperan dalam pembentukan lemak 
visceral. Minum alkohol berlebihan 
juga bisa menyebabkan lebih banyak 
lemak perut pada pria.

Untuk itu perubahan gaya hidup 
akan sangat mempengaruhi jumlah 
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Turun	Jadi	Rp	94,3	Juta..	(dari	Hal	1)

KEMENTERIAN Agama (Agama) kini 
mengusulkan Biaya Penyelenggaraan 
Ibadah Haji (BPIH) per jamaah  pada 
tahun 2024 sebesar Rp 94.385.382,51. 
Angka itu turun dari usulan sebelum-
nya yakni sebesar Rp 105.095.032,34.

"Yang sebelumnya kami usul Rp 
105 juta kemudian sudah dapat 
berbagai masukan dari pimpinan dan 
anggota dan melakukan rasionalisasi 
di berbagai bagian dari item yang kami 
usulkan," kata Dirjen Penyelenggaraan 
Haji dan Umrah Kemenag Hilman 
Latief saat RDP Panja BPIH Komisi VIII 
DPR RI, Rabu (22/11/2023).

"BPIH yang sudah kami rumuskan 
berkisar Rp 94,3 juta. Ini sudah 
melakukan rasionalisasi di berbagai 
aspek," sambungnya.

Rinciannya, besaran biaya untuk 
penerbangan pulang-pergi sebesar Rp 
33,4 juta, biaya hidup sebesar Rp 3,12 
juta, dan visa Rp 1,24 juta.Akomodasi 
di Arab Saudi dengan total Rp 23,88 
juta dengan rincian akomodasi di 
Makkah Rp 17,68 juta, akomodasi di 
Madinah Rp 3,7 juta, akomodasi 
cadangan Makkah Rp 116,4 ribu, 
akomodasi cadangan Madinah Rp 
232,99 ribu, dan akomodasi Makkah 
(selisih distribusi) Rp 144,52 ribu.

Kemudian biaya konsumsi Arab 
Saudi sebesar Rp 6,92 juta dengan 
rincian konsumsi di Makkah Rp 5,24 
juta dan konsumsi di Madinah sebesar 
Rp 1,68 juta.

Lalu biaya transportasi Arab Saudi 
Rp 4,79 juta, biaya Masyair (pelayanan 
Armuzna) Rp 17,85 juta, perlindungan 
Arab Saudi Rp 139.652, pembinaan 
jamaah  Haji di Arab Saudi Rp 24.134, 
pelayanan umum di Arab Saudi 
100.292.

Selanjutnya pengelolaan BPIH di 
Arab Saudi Rp 7.000, akomodasi di 
embarkasi Rp 125.832, konsumsi di 
embarkasi Rp 219.923, perlindungan 
dalam negeri Rp 55.468, pelayanan 
embarkasi atau debarkasi Rp 134.175, 
pelayanan keimigrasian dan negeri Rp 
13.765.

Kemudian biaya premi asuransi 
dan perlindungan lainnya sebesar Rp 
175.000, dokumen perjalanan dalam 
negeri Rp 210.277, pembinaan jamaah  
h a j i  d i  I n d o n e s i a  R p  9 4 0 . 9 3 6 , 
pelayanan umum di dalam negeri Rp 
774.477, serta pengelolaan BPH 
sebesar Rp 311.581.

Komisi VIII DPR tidak sepakat 
dengan usulan biaya penyelenggaraan 
ibadah haj i  (BPIH)  2024 versi 
Kementerian Agama (Kemenag) yang 
turun menjadi Rp94,3 juta dari semula 
Rp105 juta.

Anggota Komisi VIII dari Fraksi 
Golkar John Kenedy Azis mengusulkan 
agar BPIH dipatok Rp93,5 juta per 
orang.

"Kita bicara mengenai BPIH ini 
rasanya sudah maksimal kita lakukan. 
Jadi kami mengajukan harga, dan 
mohon disetujui yaitu dengan harga 
Rp93.570.096 ya," kata John dalam 
RDP bersama Dirjen PHU Kemenag, 
Kepala BPKH, dan Dirut Garuda, Rabu 
(22/11/2023).

J o h n  m e n g a t a k a n  b i l a 
dibandingkan dengan BPIH 2023, 
usulan pihaknya memang lebih mahal 
senilai Rp3.519.459 atau naik 4 

persen. Namun, usulan Kemenag 
lebih tinggi mencapai Rp4.334.745 
dari BPIH 2023.

Dengan demikian, John meminta 
p e m e r i n t a h  u n t u k  k e m b a l i 
melakukan perhitungan dengan 
cermat, terutama pada komponen 
ya n g  b e r k a i t a n  d e n g a n  b i a ya 
p e m b e r a n g k a t a n  h a j i  t a n p a 
menurunkan kualitas pelayanan haji.

"Kenaikan sekitar empat persen 
menurut kami sudah sungguh sangat 
cukup untuk biaya perjalanan ibadah 
h a j i .  S aya  s e c a ra  p r i b a d i  d a n 
persetujuan pimpinan saya, saya 
menolak anggaran yang Rp94,3 juta 
itu," ujarnya.

Skema:	60%	Dibayar	Jamaah
Di sisi lain, Skema biaya haji tahun 

1 4 4 5  H / 2 0 2 4  M  ya n g  s e m u l a 
diusulkan Kementerian Agama 70 
b a n d i n g  3 0  d i p a s t i k a n  b a k a l 
turun.Ketua Komisi VIII DPR RI, 
Ashabul Kahfi menuturkan, skema 
biaya haji yang diusulkan DPR RI 
diminta turun semata-mata agar para 
jamaah  Indonesia tidak terbebani.

"Tahun kemarin kan 55:45, kita 
naikkan dikit lah. Supaya substan-
sivitasnya terjaga, karena kalau 
ketinggian BPKH-nya, kasihan jamaah  
haji tahun, tahun, tahun berikutnya," 
kata  Ashabul  Kahf i  d i  Gedung 
Nusantara II, Komplek Parlemen, 
Senayan, Rabu (22/11/2023).

Legislator dari Fraksi Partai 
Amanat Nasional (PAN) ini me-
nambahkan, nantinya usulan DPR RI 
itu bakal disampaikan kepada Ke-
menag untuk disepakati.

Dengan skema biaya haji 60 
banding 40, jamaah  akan membayar 
60 persen dari total biaya haji, dan 
sisanya 40 persen dibayarkan dari 
Biaya Penyelenggara Ibadah Haji 
(BPIH)."Skema BPIH dengan nilai 
manfaat itu 60:40. Enggak jadi 
( 7 0 : 3 0 ) , "  t u t u p n y a .  B i l a 
disimulasikan, maka tiap jamaah 
harus membayar Rp 56.631.229 atau 
Rp 56,6 jutaan. Sementars sisnya Rp 
37,7 jutaan dibayar pemerintah dari 
hasil nilai manfaat.

DPR RI melalui Panitia Kerja 
(Panja) Biaya Haji Komisi VIII telah 
mengusulkan biaya haji sebesar 
Rp93,5 juta untuk tahun depan. 
Sedangkan Kemenag meminta Rp94,5 
juta dari Rp105 juta yang diusulkan di 
awal.

Kemudian terjadi deadlock antara 
DPR RI dan pemerintah, sehingga nilai 
b i a y a  y a n g  d i s e p a k a t i  b e l u m 
memperoleh titik terang. Namun, 
Ashabul Kahfi memastikan, biaya haji 
2024 akan di sekitaran Rp94 juta. hal 
ini untuk mengambil jalan tengah, 
antara DPR dan pemerintah. 

Anggota Komisi VIII DPR RI John 
Kenedy Azis juga menyoal keanehan-
kenanehan dari biaya haji tahun 
depan."Ternyata, biaya penerbangan 
pada waktu usulan pertama itu, pihak 
Garuda Indonesia, pihak penerbang 
enggak tahu. Jadi angka yang diajukan 
pemerintah itu bukan merupakan 
angka usulan dari Garuda Indonesia 
atau Saudi Airlines," kata John kepada 
wartawan usai rapat.

John menuturkan bahwa dalam 
rapat panitia kerja (Panja) biaya haji 
oleh Komisi VIII, terungkap bahwa 
Garuda Indonesia dan Saudi Airlines 

belum mengajukan proposal harga ke 
pemerintah."Kita tahu, pada waktu 
audiensi sama Garuda kita sebut 
angka sekian dia terbengong-bengong, 
Pak  Ir fan  se laku Dirut  Garuda 
terbengong-bengong 'kami belum 
m e n g a j u k a n  a n g k a  p a k  p a d a 
pemerintah'  begi tu  juga  Saudi 
Airlines," ujarnya.

"Sehingga waktu itu kita minta, 
kita sampaikan bagaimana dengan 
sikap Garuda sedangkan stakeholder 
lain tidak ada kenaikan," tegas dia.

Legislator Fraksi  Golkar ini 
mengatakan Saudi Airlines dan 
Garuda Indonesia menyampaikan 
pada prinsipnya tidak ada kenaikan 
dari maskapai."Kecuali ada implikasi 
kenaikan US Dollar terhadap Rupiah. 
Tapi perkiraan kita tidak lebih dari 4,7 
persen, pada waktu itu Dirut Garuda 
menyampaikan demikian," jelasnya.

Akhirnya, kata John, dari Rp36 juta 
sekian Garuda Indonesia mengklaim 
harga akhirnya turun."Akhirnya tadi 
malam Garuda mau turun dari Rp36 
juta jadi Rp33.700.000, naik Rp1 juta 
dibandingkan tahun lalu. Kita minta 
Rp33 juta genap," tandas John.

Diketahui biaya transportasi udara 
i b a d a h  h a j i  m e n c a t a t k a n  t re n 
kenaikan sejak 2018. Dia memerinci, 
pada 2018 biaya tiket penerbangan 
haji mencapai Rp25,43 juta atau naik 
5,2% dari ongkos 2017 sebesar 
Rp24,17 juta. Kemudian, biaya tiket 
penerbangan haji pada 2019 naik 
9 , 2 %  m e n j a d i  R p 2 7 , 7 7  j u t a . 
Selanjutnya, pada 2022 naik 6,6% 
menjadi Rp29,62 juta. Sementara itu, 
pada penyelenggaraan ibadah haji 
2023, harga tiket penerbangan naik 
10,5% dari tahun sebelumnya menjadi 
Rp32,74 juta.

Pemerintah telah mempersiapkan 
1 4  e m b a r k a s i  h a j i  y a n g  a k a n 
diberangkatkan dari 13 bandara. 
Secara keseluruhan, jumlah kloter 
yang akan diberangkatkan adalah 
sebanyak 598 kloter. Jumlah tersebut 
lebih tinggi dibandingkan total kloter 
yang diberangkatkan pada masa 
ibadah haji 2023 M. Berdasarkan 
catatan pada 13 Mei 2023, total kloter 
yang diberangkatkan adalah sebanyak 
537 kelompok. 

Tahun ini, embarkasi Banda Aceh 
ada sebanyak 13 kloter, kemudian 
Kualanamu 23 kloter, Batam 33 kloter, 
Padang 18 kloter, Palembang 25 kloter, 
dan Jakarta Pondok Gede sebanyak 68 
kloter. Kemudian, embarkasi Jakarta 
Bekasi sebanyak 75 kloter, Solo 
sebanyak 105 kloter, Surabaya 115 
k l o te r,  B a n j a r m a s i n  1 7  k l o te r, 
Balikpapan 18 kloter, Ujung Pandang 
45 kloter, Lombok 13 kloter, dan 
terakhir embarkasi Kertajati akan 
terdiri atas 30 kloter.

Sementara kabar dari Saudi, Wakil 
Menteri Lingkungan Hidup, Air, dan 
Pertanian Arab Saudi Mansour bin 
Hilal Al-Mushaiti serta Wakil Menteri 
Haji dan Umrah Dr Abdelfattah Mashat 
meninjau kemajuan pekerjaan proyek 
pembangunan sektor air yang sedang 
dilakukan di Tanah Suci Makkah. Ini 
di lakukan untuk meningkatkan 
pelayanan jamaah haji 2024.

Hal itu diungkapkan para wakil 
menteri setelah mereka melakukan 
kunjungan lapangan yang bertujuan 
m e n i n j a u  ke m a j u a n  p e ke r j a a n 
sejumlah proyek pembangunan sistem 
pengairan yang dilaksanakan oleh 

Perusahaan Air Nasional di Tanah Suci 
Makkah. Demikian dikutip dari laman 
Saudigazette, Rabu (22/11/2024).

Pertemuan-pertemuan tersebut 
membahas kemajuan pekerjaan 
dalam proyek-proyek yang telah 
selesai, dan proyek-proyek yang 
sedang dilaksanakan dengan tujuan 
mengembangkan infrastruktur, 
meningkatkan efisiensi operasi untuk 
mempertahankan pasokan air, selain 
meningkatkan layanan yang diberikan 
kepada para jamaah haji dan umrah.

Kedua wakil menteri tersebut 
mengindikasikan bahwa pelaksanaan 
proyek-proyek pengembangan ini 
merupakan terjemahan dari arahan 
pimpinan Arab Saudi yang bijaksana 
dalam memanfaatkan semua layanan 
bagi jamaah haji, serta memfasilitasi 
p e l a k s a n a a n  i b a d a h  m e r e k a . 
(wid,rls,ant,Saudigazette,ist/dya)

sambungan
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DPRD APRESIASI PROGRAM SENJA SURYA PEMKOT SURABAYA

AH THONY: GELIATKAN UMKM DI KAWASAN PASAR
S e m e n t a r a  i t u ,  D i r e k t u r 

Pembinaan Pedagang PD Pasar Surya 
Gianto Sulistyono mengatakan di Senja 
Surya 2.0, selain disuguhi aneka 
kuliner, pengunjung dihibur live music 
setiap hari. Nantinya juga akan ada 
event untuk semakin memeriahkan 
dan menarik pengunjung agar datang 
di Senja Surya 2.0. 

Salah satunya lomba mencukur 
rambut dan beauty class. Juga akan ada 
lomba menyanyi dan penampilan 
stand up comedy. "Akan ada banyak 
kejutan. Salah satunya juga akan ada 
penampilan DJ," kata Gianto. 

Ia juga mengatakan pihaknya 
berupaya memberikan kepuasan 
kepada pengunjung. Maka salah satu 
yang diubah dari pintu utama Pasar 
Wonokromo adalah menyulapnya 
seperti  kafe.  Dengan tambahan 
puluhan lampu yang dipasang, area 
tersebut diubah menjadi tempat 
kuliner dan tempat cangkrukan yang 
nyaman. "Tempatnya di pasar tapi 
serasa di kafe,” pungkasnya. (ADV)

pindah dari pasar-pasar di Kota 
S u r a b a y a ." K a r e n a  i n i  b e l u m 
menemukan format, tapi setelah nanti 
menemukan format .  Nanti akan 
menjadi program tetap yang bisa 
memberikan harapan kepada semua 
pihak," tuturnya.

Dari	Pasar	ke	Pasar
Sementara itu, Dirut PD Pasar 

Surya Agus Priyo menyampaikan 
program Seneng Jajan Nang Pasar 
Surya ini merupakan yang kedua 
kalinya digelar."Program ini untuk 
mengenalkan dan memberikan 
semangat  kepada teman-teman 
UMKM kedepannya supaya menyaring 
antusiasme pergerakan ekonomi di 
Kota Surabaya," ungkap Agus.

Ia mengatakan Senja Surya 2.0 
buka setiap hari Senin, Selasa dan 
Rabu, sampai 20 Desember 2023 
mendatang. Jam buka wisata kuliner 
ini pukul 18.00-21.30 WIB dengan 
konsep outdoor. "Kita konsep di area 
pintu utama Pasar Wonokromo ini 
sebagai  tempat  kulineran yang 
nyaman. Bisa makan, njajan atau 
ngopi-ngopi di sini," terangnya. 

Agus Priyo menjelaskan konsep 
yang diusung pada Senja Surya 2.0 ini 
a d a l a h  u n t u k  m e m b a n g k i t k a n 
perekonomian di sektor UMKM. Yakni 
PD Pasar Surya memberikan wadah 
bagi UMKM untuk mengenalkan 
produk kulinernya. "Dan ini juga akan 
mobile. Setelah di Pasar Wonokromo 
ini juga akan kami rancang Senja Surya 
berikutnya di pasar yang lain,” jabar 
dia. 

SURABAYA -  Wa k i l  D P R D  Ko t a 
Surabaya AH Thony mengapresiasi 
langkah Pemerintah Kota (Pemkot) 
Surabaya dalam menggeliatkan 
perekonomian UMKM. Salah satunya 
seperti yang dilakukan di kawasan 
pasar melalui program Senja Surya 
(Seneng Jajan Nang Pasar Surya).

" S a y a  s e n a n g  s e k a l i ,  i n i 
memberikan upaya solutif, dalam 
peningkatan ekonomi, pasca COVID. 
Dan upaya itu membuat program 
terobosan yang luar biasa," kata Thony 
dalam keterangan tertulis, Rabu 
(22/11/2023).

Untuk diketahui program tersebut 
diinisiasi oleh perusahaan daerah 
milik Pemkot Surabaya, PD Pasar 
Surya dan melibatkan puluhan UMKM. 
Pada pelaksanaannya, Pasar yang aktif 
di pagi hari, kemudian 'disulap' 
menjadi lokasi jujukan kuliner di 
malam hari.

Ternaru, Senja Surya 2.0 digelar 
sebulan mulai 20 November 2023 lalu 

hingga 20 Desember 2023 di pintu 
u t a m a  P a s a r  W o n o k r o m o . 
Sebelumnya, Senja Surya 1.0 atau 
gelaran pertama sudah dilakukan pada 
tanggal 7 - 31 Agustus 2023 di halaman 
Pasar Kembang Surabaya.

Thony pun menilai,  program 
Seneng Jajan Nang Pasar Surya bisa 
menjadi alternatif baru di kawasan 
Pasar. Sebab bila sebelumnya pasar 
hanya digunakan sebagai distribusi 
kebutuhan pokok bagi masyarakat, 
kini bisa menjadi jujugan membeli 
jajanan plus bersantai bersama 
keluarga, teman dan kolega. Di sisi lain, 
dilihat dari ekonomi kerakyatan 
kegiatan ini  otomatis bisa mendorong 
peningkatan ekonomi UMKM.

"Kami berharap, kegiatan ini bisa 
berkesinambungan dan diteruskan 
menjadi etalase baru bagi Pasar 
Wonokromo dan pasar-pasar lain di 
Surabaya. Karena nantinya akan 
berpindah-pindah lokasi," tuturnya.

Diketahui, saat ini PD Pasar Surya 
mengelola sebanyak 67 

p a s a r  t r a d i s i o n a l 
dengan luasan total 
mencapai  257.725 
m e t e r  p e r s e g i . 
P u l u h a n  p a s a r 
t r a d i s i o n a l  i n i 
lokasinya tersebar di 
wilayah Surabaya.

Thony mengaku 
optimistis, program 
Seneng Jajan Nang 
Pasar Surya ini bisa 
berjalan. Meski saat 
ini masih berpindah-

now
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Saya	senang	sekali,	ini	

memberikan	upaya	

solutif,	dalam	

peningkatan	ekonomi,	

pasca	COVID.	Dan	upaya	

itu	membuat	program	

terobosan	yang	luar	

biasa,"	

“
AH THONY 

WAKIL Ketua DPRD Surabaya
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